



# LE TOGO ET LA FRANCOPHONIE

# ET LE TOGO

## dans tous ces Etats francophones ...

Le Togo et la Francophonie, c'est une longue histoire...une belle histoire. Une décennie seulement après la naissance de l'Organisation sur les rives du fleuve Niger, Lomé a le privilège d'accueillir sa toute première unité décentralisée ; bien avant Libreville, Hanoï, Port-au Prince, Genève, etc.

### ***Le BRAO ouvre le bal des bureaux régionaux***

Devenue le Bureau régional pour l'Afrique de l'Ouest (BRAO) en 1982, cette unité décentralisée sert depuis lors de point d'ancrage pour toutes les actions de la Francophonie dans la sous-région ouest-africaine.



Le Président Faure Gnassingbé et Abdou Diouf en juillet 2010 à Paris

C'est donc de Lomé que la Francophonie déploie en Afrique de l'Ouest ses actions multiformes en faveur de la diversité culturelle et linguistique, de la paix, la démocratie et les droits de l'homme ainsi que l'éducation et le développement durable.

Foyer du rayonnement francophone, le Togo a bénéficié en retour de la solidarité agissante qui prévaut au sein de l'espace francophone.

### ***Solidarité francophone dans l'épreuve***

Diverses instances de la Francophonie ont ainsi accompagné le long processus de dialogue politique qui a débouché en 2007 sur des élections législatives, organisées dans le calme et la transparence. Ces législatives ont signé l'amorce du retour vers la normalisation de la vie politique et ont sorti de leur longue torpeur et de leur attentisme les partenaires économiques étrangers.

La présidentielle de mars 2010 transformera définitivement l'essai. Cette élection présidentielle a en effet consacré la normalisation de la vie politique et institutionnelle au Togo. Le pays a

repris son souffle et s'est remis sur la trajectoire du progrès. Une nouvelle donne prévaut aujourd'hui au Togo.

L'Accord de gouvernement entre la majorité et l'opposition est le fidèle reflet de cette nouvelle donne. Signé au lendemain de la présidentielle de 2010, cet Accord permet désormais à tous les Togolais de bonne volonté, de travailler main dans la main, quelles que soient leurs tendances politiques.

### ***Une nouvelle saison... en affaires***

Grâce à l'apaisement du climat politique, le Togo renaît à la vie internationale, et redéploie avec plénitude tout son potentiel, prêt à participer pleinement à la vie économique et aux échanges dans l'espace francophone. Le monde francophone des affaires s'ouvre en retour aux multiples opportunités qu'offre le Togo.

### ***Un environnement plus favorable pour les affaires***

Un vent de libéralisation souffle sur le monde des affaires au Togo. Les députés togolais ont ainsi adopté au début du mois d'octobre, une loi autorisant l'Etat à céder ses parts dans



plusieurs établissements bancaires. Ce processus devrait déboucher à terme sur la privatisation des banques publiques telles que : l'Union togolaise de banque (UTB), la Banque internationale pour l'Afrique (BIA-Togo), la Banque togolaise de développement (BTD) et la Banque togolaise pour le commerce et l'industrie (BTCI).

Le nouveau cadre juridique qui se met en place redéfinit les missions de l'Etat pour une meilleure transparence dans

la gestion des affaires publiques et offre ainsi les moyens d'assainir les portefeuilles des banques.

Les investisseurs se réjouissent également du projet d'établissement d'un guichet unique pour la création d'entreprises qui devrait à partir de décembre 2010 contribuer à simplifier les procédures et à raccourcir les délais.

Un nouveau code des investissements est par ailleurs en gestation. Un nouveau statut est appelé à régir les entreprises installées en zone franche et avec l'adoption prochaine d'une charte des PME/PMI, l'on peut dire que le dynamisme économique et commercial reprend ses droits au Togo.

### ***Phosphates, le second souffle***

Naguère poumon économique du Togo, la filière des phosphates reprend des couleurs, après les années de crise, marquées par une chute drastique de la production. L'Etat a injecté 30 milliards de FCFA pour la modernisation des équipements, avec l'ambition affichée de tripler la production. Alors que la valeur des exportations est tombée à 29,4 milliards de CFA en 2010 contre 40,3 milliards l'année précédente, les perspectives sont bien meilleures pour 2011 ; on table en effet sur 35,7 milliards.

La relance de la filière des phosphates mise beaucoup sur le développement de la couche carbonatée et la création prochaine d'une usine d'acide sulfurique.

### ***Le Togo à la conquête du ciel africain***



Depuis janvier 2010, un nouveau « prince des nuées » vogue dans le ciel africain. Née au Togo par la force de l'audace et de la volonté, Asky Airlines est une compagnie aérienne communautaire à vocation panafricaine. Grande particularité, les actionnaires sont exclusivement africains. Elle a un capital de 60 milliards de FCFA et entend combler valablement le vide laissé depuis plusieurs années par Air Afrique. Pour les initiateurs du projet, la bonne

gouvernance d'entreprise doit désormais être le maître-mot.

La nouvelle compagnie aérienne ASKY, a débuté ses opérations avec la desserte de 15 capitales en Afrique de l'Ouest et en Afrique Centrale.

Détenue à 25% par Ethiopian Airlines, Asky dispose de deux Boeing 737-700 de dernière génération et d'un Bombardier Q400; un troisième 737 devrait rejoindre la flotte prochainement.

### ***Le Port autonome de Lomé, un potentiel exceptionnel***



Avec une profondeur de 14 m, le Port autonome de Lomé (PAL) est le seul port en eau profonde de la côte ouest africaine pouvant accueillir des navires de 3ème génération.

Grâce au statut de port franc dont jouit le PAL, la manutention et le transfert des marchandises dans l'enceinte portuaire s'effectuent sans contraintes douanières, permettant ainsi un gain de temps dans les opérations de traitement des navires et des marchandises.

A la fois carrefour international d'échanges, le Port de Lomé, est aussi un pôle d'attraction pour le commerce et l'industrie grâce à une vaste zone franche industrielle où sont implantées plusieurs dizaines d'entreprises. Ces entreprises bénéficient des infrastructures portuaires de qualité, d'une réglementation souple et des avantages fiscaux, douaniers et financiers. L'un des atouts du Port Autonome de Lomé repose sur la rapidité des formalités administratives qui est le résultat des efforts de simplification des circuits d'enlèvement des marchandises.

### ***La fourniture en énergie électrique désormais sécurisée.***



Depuis la mi-octobre 2010, le Togo dispose d'une centrale électrique de 100 MW construite grâce à un financement de la Société américaine Contour Global et de l'OPIIC (Overseas private investment corporation). Cette centrale de nouvelle génération peut fonctionner avec le gaz naturel, le fioul lourd et le gasoil.

La mise en service des nouvelles installations ouvre de nouvelles perspectives pour les entreprises, les commerces et les particuliers qui ont

pâti depuis quelques années des coupures de courant intempestives.

Avec une capacité de production de 780 millions de Kwh d'énergie par an, la centrale thermique est un atout de plus pour la relance économique du pays. C'est le plus grand projet énergétique de la sous-région ouest-africaine depuis une vingtaine d'années.

### ***L'agriculture, la mère des batailles***

Les agriculteurs au Togo sont l'objet de soins attentifs du Gouvernement. Tout a été mis en place afin que les paysans bénéficient d'un accompagnement soutenu, notamment à travers la mise à disposition de semences améliorées et d'intrants agricoles ainsi que la professionnalisation du secteur agricole. Résultat, la production céréalière connaît des excédents estimés à 90,000 t pour la saison qui s'achève ; la filière cotonnière a connu aussi un rebond et pour 2011 les projections prévoient une production de 80,000t contre 30,000 seulement pour la saison en cours.

La mécanisation de l'agriculture et l'aménagement des nouvelles pistes rurales mobilisent les autorités togolaises. Avec une telle offensive de la politique agricole tous les éléments sont réunis pour éclaircir l'horizon économique au Togo.

### **Le Togo en dix points**

- **Chef de l'Etat : Faure Gnassingbé (depuis le 4 mai 2005)**
- **Premier ministre : Gilbert Fossoun Hounbo (nommé le 7 septembre 2008)**
- Superficie : 56.000 Km<sup>2</sup>.
- Pays délimité au nord par le Burkina-Faso, à l'ouest par le Ghana, à l'est par le Bénin et au sud, sur 50 Km, par le Golfe de Guinée
- Climat : équatorial au sud, sahélien au nord
- Population : 6,6 millions habitants
- taux de croissance de la population : 2,53 % par an
  
- Langue officielle : français; deux dialectes : l'Ewé et le Kabyé
- Monnaie : franc CFA (parité fixe avec l'Euro)
- Organisation administrative : 5 régions (région maritime, des Plateaux, centrale, Kara, Savanes). 34 préfectures et sous-préfectures

*Publié par la Direction de la Communication / Présidence de la République*

*Ambassade du Togo en Suisse : Rue de Lausanne 67-69 1202 Genève Tél. 022/566 83 00*

*Plus d'infos sur le Togo : <http://republicoftogo.com>*



# MONTREUX 2010